

HISTORIA REGIONAL, ESTADO DE LA CUESTIÓN

TEMA: "ESTADO DE LA INVESTIGACIÓN DE LAS GUERRAS
EN EL SUR DE COLOMBIA"

GERARDO LEÓN GUERRERO VINUEZA*

INTRODUCCIÓN

Las guerras en el sur de Colombia, es decir, en el departamento de Nariño, tienen su máxima expresión en los Siglos XIX y XX, sin embargo, no podemos dejar de historiar los movimientos comuneros de finales del Siglo XVIII efectuados en Pasto, Tumaco y Barbacoas en 1781, y el de los "Clavijos" en Túquerres en el año de 1800. Si bien es cierto que estos levantamientos populares no tienen las características de una guerra como tal, constituyen hitos históricos importantísimos ya que se inscriben en el contexto de los movimientos comuneros hispanoamericanos efectuados contra el régimen fiscal impuesto por la Corona Española durante los 300 años de dominación colonialista. El "Común", como se denominó al pueblo, participó en la lucha en las localidades nariñenses mencionadas.

En los Siglos XIX y XX, se presentaron en Nariño, los siguientes enfrentamientos político-militares con características de guerra.

- 1809 - 1825 Guerra de Independencia o Guerra Magna.
- 1839 - 1840 Guerra de los Conventos.
- Guerra de Tulcán o Guerra de las Gradas.
- Guerra de Cuaspud-Guerra Internacional.
- 1875 - 1876 Guerra Civil en Estados Unidos de Colombia, con significativa influencia en Nariño.
- Guerra Civil en Estados Unidos de Colombia, con influencia en Nariño.
- 1889 - 1902 Guerra de los Mil Días, con incidencias en Nariño.
- 1932 - 1933 Guerra colombo-peruana. Tiene como escenario principal, Nariño.

De los episodios enumerados, presento una visión general, la bibliografía existente sobre cada uno de ellos, el estado de la investigación, los tópicos que se han dejado de estudiar y

* Profesor titular adscrito al departamento de Ciencias Sociales, actualmente se desempeña como Vicerrector de Investigaciones y Postgrados de la Universidad de Nariño.